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提出日： 令和４年１０月２８日 

議 員 名 真田 光夫 
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場  所 北海道夕張市 

相 手 先 北海道夕張市 

成果・所感等 

⑴ 相手先の意見（聞き取り内容） 

夕張市立診療所移転改築について 

 

夕張市 元炭鉱の街だった 

人口 6901人 R4.7月（ピーク；1960年代 116908人） 

財政破綻；2006年 

広さ；東京 23区よりも広い 

約 9割が山林、5つの小さな町がまとまって構成 

本庁若葉地区、南部地区、清水沢地区、沼ノ沢地区、紅葉山地区 

少子高齢化（高齢化率 50％超え） 

農業の 90％がメロン農家で昔は年収 3000万円と言われた 

一人前になるのに 5年かかると言われる 

後継者不足のため、中国人やベトナム人が農業従事者で年間 70人が 

100戸ある農家を支えている 

市営住宅が、3000世帯分があるが、1000世帯は市営住宅に住んでいる 

標高 200mあり、積雪は 7mを超えることもある 

 

自治体の経営破綻 

 鉛筆 1本買うのも申請書が必要だったとも言われている 

 

移転改築となった経緯 

 開設；1910年北海道炭鉱汽船が夕張炭鉱病院として開設 

 炭鉱閉山により、1982年に夕張市が買収。 

 夕張市立総合病院（病床 171床） 

 2006年 夕張市の財政破綻後 

 2007年 指定管理者制度を導入（利用料金制）H29から R9 （10年間） 

 有床診療所 19床と介護老人施設 40床に転換 

 



移転工事について 

 事業費；36.6億円（40億を超える可能性がある） 

 地下 1階、地上 2階、鉄筋コンクリート造 

 延べ床面積；4480m2 

 診療科目；8科目（単価の高い医療患者を受ける） 

 病床；19床 

 併設介護医療院；入所定員 19名 

 

医師、スタッフについて 

 医師 2、医師 2、歯科医師 1、看護師 11、准看護師 4、理学療法士 4、作業療法士 1 

 合計 25＋介護士 36    合わせて 61名 

 5年前から前沢先生に来ていただき稼働率が上がった 

 

利用者のために 

 診療所から 1日 5本の無料バスが出ている 

 予約して中型車に乗せて移動している 

 70歳以上は 100円の運賃をいただいている 

 救急の場合；ドクターヘリ 

 3次救急は、岩見沢市、札幌市、千歳市 

 

人口を増やすために 

 民間の建設会社に 110戸位住居を建設してもらった結果、一時的に人口は増えた 

  

お金がないので 

 札幌夕張会、旭川夕張会、東京夕張会から寄付をもらっている 

 ふるさと納税 3億円以上（メロンが中心、その他） 

 議員数 16名から 現在は 8名 

 

一般会計からの補助 

 8000万円を補填している 

 年間予算 90億円のうち 25億円を借金の返済に充てている 

 

夕張高校の危機について 

 1学年 20名弱しかいないので、ICTを使った特別高に指定されている 

 しかし、今後も減るようであれば、廃校もありえる 

 ICTを利用して、フィリピンの英語講師と ONLINEで授業をしている 

 



これからの計画 

 市庁舎を建て替えしたい 

 

⑵ 意見交換で感じたこと等 

感想 

経済、文化、産業の全てのバランスがとても重要だと思った。 

国の施策で、夕張市は炭鉱の町として栄えた 

1890年 人口 10000人の夕張市が 100年間に渡って炭鉱した 

1990年 人口 116000人に夕張市が栄えたが、現在は 7000人になった 

 

元々、地元の人間ではなく、出稼ぎ的に北海道内や本州から、夕張市に居住した人も多かった

のであろうと思われる。 

 

もしも労働者のために夕張市が、市営住宅をたくさん建たなかったら？ 

もしも労働者が夕張市に自宅を建っていたら？ 

もしも炭鉱だけの 1次産業ではなく他の 1次産業も栄えていたら？ 

もしも人口が増えた時、2次産業や 3次産業などにもリスクを分散していたら？ 

こんなに一気に人口が減少することもなかったのではないか？ 

 

昭和に建てられた 5階建ての庁舎は、とても大きいが、そこで働く職員の背中になぜか哀愁を

感じてしまいました。今後ますます少子高齢化は進み、人口は減ることを前提に計画を立てら

れおられるそうです。 

 

あまりに沢山の課題と債権の返済を考えすぎて、とても未来を考える余裕がないと言われた。

強いていえば、「課題解決する先進モデル地区として重要な都市」と言われた一言が、この町の

未来と日本の未来設計の重要な鍵になるのかもしれないと思いました。 

 

現実を直視するためにも夕張市は決して目が離せない先進都市です。  

 

 


